
C02
2010年10月27日 星期三

编辑：张刚 组版：颜莉

QQ群：107866225

明明是单纯的“游园年票”，突然
间摇身一变成了“园林卡”，如此“升
级”能真正便民吗？

去趟趵突泉，光门票就要40块
钱；而花100块钱办张年票，一年365

天，只要你愿意，随时都可以到趵突
泉、大明湖、千佛山等景点游览，应该
说，公园通游年票的推出在很大程度
上便利了济南市民。也因此，从2006

年济南推出游园通票以来，每年都有

数十万市民办理年票，给老百姓带来
了实实在在的优惠。至于公园年票为
何要“升级”成园林卡，济南市园林局
相关负责人给出的解释是，原来的年
票存在不能续费充值、重复制卡照相
等问题，不能满足市民长年办卡、补
办卡的需求。

然而在笔者看来，年票变成园林
卡固然有助于解决办卡续费等问题，

看似对老百姓和公园管理者来说都
是一件好事，但事实上，信用卡自身
存在的一系列问题也随之而来：

比如说，年内刷卡不足5次，银
行就要收取80块钱年费；要是申办人
银行信用有问题，可能连办理公园年
票的资格都没有，等等。据此，笔者认
为，对于大多数只想办理公园年票、不
想办理银行信用卡的市民而言，如此

“被办卡”显然有“强迫中奖”之嫌，结
果非但不能便民，反而会给老百姓带
来很多麻烦，实属多此一举。

众所周知，济南每年都有数十万
市民办理公园通游年票，其中，中老
年人占了相当高的比例。对于这部分
人群来说，信用卡属于新鲜事物，很多
人压根儿就没有用过，“信用卡版”公
园年票的推出无疑将加剧其心理负
担：一旦忘了还要刷卡消费这回事，持
卡人每年都要白白损失几十块钱不
说，银行信用也可能受到牵连，为以后
贷款买房、买车等等埋下安全隐患；要
是不小心把卡弄丢了，那就更麻烦了，

万一卡被盗刷，损失恐怕无法估量。

而即使是对那些已经用惯了信
用卡的持卡族来说，他们也没有必要

为一张公园年票再多出一张信用卡
来，要知道，多一张卡就要多担一分
心思。

最后再借用一下园林部门的相
关说法：将公园年票升级为园林卡乃
是出于“便民”的考虑，能不能提前问
问咱老百姓愿不愿意？

年票变身园林卡，能否真正便民？

□钟无言

格犀言利语
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Taurush：我现在已经拥

有一张信用卡，而且也不是

经常使用，现在为了办理一

张公园年票强行要求我申请

一张无用的信用卡，不知道

是在浪费资源还是在强行推

销。

抢啦：额，很无语的政

策。

1350543：办新的园林卡

很麻烦，还要自己提供照片，

收到卡也至少是两周后，比

以往的现场免费拍照，几分

钟办理好差远了。一点儿也

不便民。

Taurush：既然不便于管

理，可以办成像公交卡或者

城市一卡通，再或者是校园

卡，都可以啊！为什么要和信

用卡进行捆绑销售？

鹩八哥：用年卡一般都

是退休的中老年人，为了省

年费还要往卡里存钱，记住

密码，记住刷卡5次，太费劲

了……现在包里那么多卡，

干吗非要再办张信用卡，办

张普通的中国银行卡不行

吗？

鱼鱼飞呀：如果这样的

话，会引起各银行的办卡大

战，这个口一开，是不是以后

有线电视啊，暖气啊，燃气费

啊，都办成信用卡算了！

看见千佛山：本来挺好

个事，现场照相现场启用多

方便，增加这么多环节会赶

走不少原本想办年票的人。

园林局得不偿失。

□钟倩

公园通游年票换成“园

林卡”本身是一件好事，能给

市民带去更多的便利，同时，

还要考虑市民的整体承受能

力，也就是说在费用方面，是

不是大部分市民都能认可？

如果市民使用的是其他银行

的信用卡，再办理一张岂不

是多余？无形中增加市民的

负担，市民怎能买账？

笔者认为，要适当降低

园林卡的“新门槛”。有关部

门不妨在某些方面进行一

些变通，借鉴国内其他城市

如苏州、无锡等地园林卡的

办理制度，例如可以逐渐增

加指定银行，或者免除信用

卡的年费，对于那些城市边

缘的弱势群体可以凭借低

保证、特困职工证在费用上

适当折半等。这些优惠措施

说到底是为了让所有市民

都能去接受“园林卡”，能平

等地享受到游园的优惠。

“园林卡”是一个新的

尝试，能否给市民带去实实

在在的实惠，最后还需市民

说了算。笔者希望，有关部

门在“园林卡”初使用的阶

段，能多听听市民的心声，

及时发现问题，在现有的办

理制度上不断改良。例如，

“园林卡”完全可以和公交

卡“捆绑”，市民乘公交车也

能使用；面向企业或学校推

出一些团购的优惠措施等

等。总而言之，“园林卡”要

“以人为本”，而不是“以有

钱人”为本，这也是城市人

文关怀的体现，当所有市民

都能满意时，新“园林卡”才

能发挥其应有的作用。

□孙建文

中行园林卡集游园年票和信用
卡功能于一身，也可根据个人资信状
况进行透支，解决了公园通游年票不
能续费充值、重复制卡照相等问题，

从便利市民的角度讲，这样的一种创
新还是值得肯定的。

然而仔细分析，却没有这么简
单。园林卡办理时，需填写申请表、协

议书并由本人签字，同时提交身份证
及复印件、年票申请人近期一寸照
片，这样一套程序让人感觉不免有些
烦琐，不要说对于受文化水平、身体
状况甚至家庭状况所限的特殊人群，

就是对许多普通市民，也可能因为烦
琐的程序而不去办理。而作为信用卡
还要收取80元的年费，让本来很好的
一件事情打上利益的烙印，不免有一
种鱼哽在喉的感觉。

园林卡虽然具有信用卡功能，但
不应该作为普通信用卡对待，毕竟能
够逛公园才是它的最主要功能，如果
因为别的什么附加，影响了主要功能
的使用，岂不是本末倒置？办卡游园
的市民基本上都是普通工薪阶层，一

部分甚至是低收入等困难群体，来办
卡本身就是看中了对市民的一种方
便实惠。而不管怎样创新，这种方便
实惠的原则不能被触动。

莫让80元年费

成为“绊脚石”

网民热议

园林卡

新 闻

回 放

据《齐鲁晚报》10月26日报道，省城公园年票升级为中国银行发行的“长城济南园

林主题信用卡”(园林卡)，市民从即日起可以在全年任意时间到济南的64个中国银行

网点申请办理，而此前的游园年票在今年年底到期后将不再受理。

格一家之言

园林卡应该做好公益文章


